



El bloqueo es un bochorno mundial para Estados Unidos

La Ley de Comercio con el Enemigo es el colchón de esa asesina política contra el pueblo de Cuba

No es noticia que el Gobierno de Estados Unidos haya extendido, por un año más, la vigencia de la ley que establece la base del bloqueo económico, comercial y financiero contra Cuba. Novedad sería que no lo hiciera, porque eso viene ya en la agenda del mandatario electo, cualquiera que sea el Partido ganador. Contra la Mayor de las Antillas hay una sola base política: la imperial.

A Joe Biden le tocó la pasada semana hacer el mismo papel que sus predecesores, en una escena ridícula y arcaica, en pleno siglo XXI, al mantener con vida la Ley de Comercio con el Enemigo, aprobada por el Congreso Federal el 6 de octubre de 1917. Esta le otorga al Jefe de la Casa Blanca la facultad para restringir el comercio con países «hostiles» a Estados Unidos, y la posibilidad de aplicar sanciones económicas en tiempo de guerra o en cualquier otro periodo de emergencia nacional, y prohíbe el comercio con el enemigo o aliados del enemigo durante conflictos bélicos.

Es al amparo de ese texto legislativo, por demás el más antiguo de su tipo, que se pusieron en práctica las regulaciones para el Control de Activos Cubanos en 1963, después de que fuera impuesto el bloqueo contra Cuba, en 1962, por el entonces presidente John F. Kennedy. Él actuó bajo la sombrilla de esa norma.

La Ley de Comercio con el Enemigo es el colchón de esa asesina política contra el pueblo de Cuba, que persigue matar por hambre, desasosiego y caos. Se supone que esa regulación se aplique, cuando Washington considere a una nación un problema de

seguridad nacional, y hasta ahora no ha emitido documento alguno contra Cuba al respecto, o cuando se está en un conflicto bélico, que no existe, porque las bombas las lanza lejos, en Medio Oriente, pero nunca cerca de sus bardas.

Sin embargo, es la Isla caribeña el único país al que el Gobierno estadounidense le aplica la vetusta legislación. Antes, China, la República Popular Democrática de Corea y Vietnam también fueron objeto de ella.

Ese texto forma parte del entramado legal del bloqueo, que abarca otros, como la Ley para la Asistencia Exterior (1961), la Ley para la Administración de las Exportaciones (1979), la Ley Torricelli (1992), la Ley Helms-Burton (1996) y las Regulaciones para la Administración de las Exportaciones (1979).

Tal engendro le causó a Cuba, entre el 1ro. de marzo de 2023 y el 29 de febrero de 2024, según el informe presentado por la Cancillería cubana, daños y perjuicios materiales estimados en el orden de los 5 056,8 millones de dólares, lo que representa una afectación aproximada de más de 575 683 dólares por cada hora de bloqueo.

Los gobiernos de Estados Unidos se han llenado de leyes contra un pequeño país que le ha hecho pasar el bochorno mundial de no rendirse a sus pies. Así lo afirmó, en la red social X, el miembro del Buró Político y ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla, quien expresó que, «a pesar de los serios daños ocasionados, continúan fracasando en el objetivo de destruir la Revolución». (Redacción Internacional)



Cuba aspira a lograr una campaña tabacalera significativa

En total, en el país se pretende llegar a las 20 000 hectáreas y lograr unas 25 500 toneladas de tabaco, a fin de dar respuesta a las demandas de la industria

RONALD SUÁREZ RIVAS

PINAR DEL RÍO.—Con el inicio de la riega de semilleros en todos sus territorios, Pinar del Río emprende la campaña tabacalera 2024-2025.

La provincia tiene el propósito de plantar unas 12 000 hectáreas de un cultivo que le aporta cada año más de 300 millones de dólares a la economía cubana.

Marino Murillo Jorge, presidente del Grupo Empresarial Tabacuba, explicó en

declaraciones a la prensa que, en total, en el país se pretende llegar a las 20 000 hectáreas y lograr unas 25 500 toneladas de la aromática hoja, a fin de dar respuesta a las demandas de la industria.

El funcionario recordó que las dos últimas campañas fueron pequeñas, debido al paso devastador del huracán Ian, en septiembre de 2022, el cual destruyó la mayor parte de la infraestructura de Vueltabajo, donde se cultiva entre el 60 % y el 70 % del tabaco cubano.

Sin embargo, advirtió que es preciso

incrementar la producción para poder disponer de la materia prima que se necesita para el torcido de exportación.

Dijo, además, que el esquema en divisas aprobado por el Gobierno central a Tabacuba ha permitido contar con los insumos necesarios para esta contienda.

«Tenemos el combustible hasta el mes de marzo, e inventarios para aplicar todas las formulaciones de fertilizante. Las contrataciones y los arribos se están comportando como lo previmos.

En términos de recursos, estamos en condiciones excepcionales», aseguró.

Murillo Jorge comentó que los principales desafíos del sector están en lograr una mayor eficiencia y elevar los rendimientos agrícolas, distantes hasta ahora de las 1,4 toneladas por hectárea a las que aspira el Grupo.

Entre las proyecciones, destacó el uso de las fuentes renovables de energía tanto en el campo, para el riego, como en las fábricas, escogidas y despalillos, a fin de ganar en autonomía y reducir la dependencia de los combustibles fósiles y del Sistema Eléctrico Nacional.

«Una de las prioridades del desarrollo en Tabacuba es la transformación del consumo de energía a fuentes renovables; en particular, la fotovoltaica», aseveró.

«¡Con bloqueo o sin bloqueo seguiremos luchando frente a todas las dificultades, frente a todas!» Fidel Castro Ruz



La vicepresidenta del Parlamento cubano, Ana María Mari Machado, rindió tributo, en Moscú, al líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz, en el monumento erigido en su honor, en el distrito de Sókol. La actividad aconteció luego de su participación en el IV Foro Euroasiático de Mujeres, que se celebró en San Petersburgo, informó la ACN.

Cuba reclamó en la ONU la voluntad política para alcanzar el futuro al que aspiramos

Mayor voluntad política para abordar los fallos estructurales y morales del sistema internacional que impiden avanzar hacia un futuro justo reclamó el miembro del Buró Político del Partido y ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla, ante la Asamblea General de la ONU.

En su intervención en la Cumbre del Futuro, el Canciller cubano repasó los desafíos que enfrentan las naciones en desarrollo y la necesidad de reformas realmente profundas para eliminarlos, precisó Prensa Latina.

«Los pueblos necesitan menos injerencia y más solidaridad; menos intercambio desigual y más equidad; menos politización y doble rasero y más diálogo, cooperación y respeto a su derecho inalienable a elegir su sistema político, económico, social y cultural», afirmó.

Rodríguez Parrilla reiteró que, para Cuba, el principal obstáculo del bienestar y el desarrollo es el criminal bloqueo de Estados Unidos y su infame inclusión en la arbitraria y



FOTO TOMADA DE LA CUENTA EN X DEL CANCELLER

unilateral lista de Estados que supuestamente patrocinan el terrorismo.

En sus palabras destacó que «nuestros debates futuristas transcurren mientras continúa el genocidio en Palestina, sin que haya una respuesta efectiva de la comunidad internacional, cuando incluso las instituciones y trabajadores de las Naciones Unidas son diana del fuego de Israel».

Añadió que, para millones

de personas en el Sur global, la posibilidad de un futuro digno es y seguirá siendo una utopía.

«Será difícil creer en ese futuro prometido mientras los países desarrollados se opongan a la reforma profunda de la arquitectura financiera internacional, cuyas discusiones deben centrarse en las Naciones Unidas», dijo.

Si esos reclamos han quedado diluidos en el Pacto

del Futuro, ¿acaso debemos creer en las promesas de un mayor acceso a los recursos indispensables para nuestro desarrollo? ¿Cómo confiar en la promesa de la paz, la no injerencia y el multilateralismo mientras crece la coerción, el egoísmo, la dominación y el hegemonismo, se viola la Carta de la ONU y el Derecho Internacional?, cuestionó el alto diplomático.

Como parte de su agenda en Nueva York, el Canciller cubano también participó, el pasado sábado, en el V Encuentro de cubanos residentes en Estados Unidos.

Agradeció la labor de un amplio grupo de connacionales que mantienen su accionar público en apoyo a la eliminación del bloqueo y a la retirada definitiva de Cuba de la lista de países patrocinadores del terrorismo, políticas que impactan directamente en la calidad de vida y el poder adquisitivo de las familias. Igualmente, reconoció la labor de asociaciones y cubanos residentes en esa nación, por sus proyectos humanitarios. (Redacción Internacional)

Tal como se veía venir, Israel lleva su guerra al Líbano

La ONU calificó como «catástrofe inminente» la escalada de la guerra en Oriente Medio

ELSON CONCEPCIÓN PÉREZ

La terrible realidad de la guerra se hace tan cotidiana, que hasta los grandes medios de prensa occidentales van olvidando el genocidio en Gaza, y concentran su fuego informativo —o desinformativo— en los ataques israelíes contra el Líbano.

Israel, en tanto, va llevando al mundo por un angosto camino rumbo al precipicio, y ya pocos descartan lo que desde hace muchos años es predicción: Oriente Medio será el escenario de la próxima guerra mundial.

La coordinadora especial de la ONU para el Líbano, Jeanine Hennis-Plasschaert, advirtió este domingo sobre una «catástrofe inminente» en la región, en medio de la escalada de tensiones entre Israel y el grupo chiita Hezbollah.

En tanto, el canciller cubano, Bruno Rodríguez Parrilla, a través de su cuenta en x, expresó: «Condenamos la cobarde agresión de Israel contra el Líbano,



Israel va llevando al mundo por el angosto camino de la guerra. FOTO: AFP

en un suburbio sur de Beirut, que ha provocado 37 fallecidos y decenas de heridos, incluido mujeres y niños. Ese acto repudiable pone en riesgo la paz y la seguridad de la región, ya de por sí convulsa por el genocidio israelí vs. el pueblo palestino».

Por estos días, Israel ha bombardeado y lanzado misiles contra edificios civiles en Beirut, la capital libanesa, con decenas de personas muertas y unos 2 500 heridos como resultados de esas agresiones.

Dos días antes, el 17 y 18 de

septiembre, en distintas partes del Líbano se produjeron explosiones de dispositivos electrónicos, incluidos buscapersonas (conocidos también como beepers o pagers) y walkie-talkies; ataques que la ONU calificó como crímenes de guerra.

Coincidiendo con la predicción de una próxima conflagración mundial en la zona, el Gobierno israelí, encabezado por el sanguinario Benjamín Netanyahu, se ha congratulado públicamente por varios de sus asesinatos, con los cuales confirma el carácter terrorista de sus acciones, basadas en las sofisticadas técnicas desarrolladas por sus órganos de inteligencia.

La comunidad internacional, y en especial Naciones Unidas y otras instituciones creadas para construir la paz, no pueden dejar de insistir en sus pronunciamientos de condena a Israel, y al que lo apoya con dinero y armas, Estados Unidos.

Cada día que pasa parece demasiado tarde, pues en el corto plazo no se avizora el fin del genocidio contra los palestinos, ni de los asesinatos deliberados de Israel en Irán, Irak, Siria, Líbano y otros países.

HILO DIRECTO

DELEGACIÓN PARLAMENTARIA DE VIETNAM DE VISITA EN CUBA

El vicepresidente de la Asamblea Nacional de Vietnam, Nguyen Duc Hai, se encuentra en Cuba, al frente de una amplia delegación de su país, para participar en la Primera Sesión Interparlamentaria binacional. Los representantes sostendrán conversaciones con directivos del Legislativo y del Consejo de Estado, incluido con su presidente Esteban Lazo, y recorrerán centros de interés económico, histórico, científico y cultural; entre otras actividades. (PL)

RUSIA NO PARTICIPARÁ EN REUNIÓN SOBRE PAZ ORGANIZADA POR UCRAINA

Rusia no participará en una posible segunda cumbre de paz sobre Ucrania porque no está relacionada con la solución del conflicto, dijo la portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de Rusia, Maria Zajárova. La funcionaria hizo las declaraciones en respuesta al plan del presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, de un segundo evento en noviembre, a la que tenía la intención de invitar a representantes rusos, y agregó que Moscú sigue dispuesto a examinar «propuestas verdaderamente serias que tengan en cuenta la situación sobre el terreno y las realidades geopolíticas». (PL)

CANDIDATO DE ORIGEN MARXISTA GANÓ PRESIDENCIALES EN SRI LANKA

La Comisión Electoral de Sri Lanka informó este domingo que el candidato de origen marxista, Anura Kumara Dissanayake, ganó las elecciones presidenciales con el 42,31 % de los votos. De 55 años, fue confirmado después del segundo recuento, en el que los dos candidatos que obtuvieron más sufragios en el primer conteo reciben el apoyo de los otros. Dissanayake ganó la presidencia con 5,6 millones de boletos, entre 38 aspirantes. (TELESUR)



FOTO: AP

RESISTENCIA A LOS ANTIMICROBIANOS FÚNGICOS PUEDE PROVOCAR UNA «PANDEMIA SILENCIOSA»

Un estudio coordinado por reconocidos investigadores europeos advirtió que, si no se toman medidas de inmediato, la humanidad podría enfrentarse a una «pandemia silenciosa» provocada por la resistencia a los antimicrobianos fúngicos. Los especialistas afirman que la mayoría de los patógenos fúngicos identificados por la Organización Mundial de la Salud (que causan alrededor de 3,8 millones de muertes al año) ya son resistentes o están adquiriendo rápidamente resistencia a los medicamentos antifúngicos. (RT)



Control económico y eficiencia

ANTONIO RODRÍGUEZ
SALVADOR



Días atrás, a raíz de que en la Gaceta Oficial de la República se publicaran varios decretos –en los que se actualizan normativas para los actores económicos no estatales–, asistí a un curioso debate que, por lo frecuente de su enfoque (o desenfoque) merece un comentario.

En cierta red social, una persona opinaba que las nuevas normas de control eran excesivas, pues no siempre los actores económicos privados podían presentar facturas u otros documentos que acreditaran transacciones.

Dadas las dificultades económicas del país, afirmaba el forista, ser demasiado estrictos va contra quienes garantizan alimentos y otros bienes al pueblo; por tanto, debería dejarse que cada cual venda lo que le parezca, sin tanta «burocracia».

Le pregunté si, por casualidad, estaba a favor de la evasión fiscal, cosa que ocurre cuando no hay suficiente control económico. Por supuesto que no, me

dijo, pero en el contexto actual sería un mal menor; a nadie conviene que sigan aumentando los precios; mira a tu alrededor: las calles sucias, faltan médicos y maestros porque no se gana lo suficiente.

Sus comentarios recibieron algunos likes, lo cual significaba que varias personas los daban por acertados. Volví a preguntar: ¿No estarás cayendo en una contradicción? Si se aplicara esa idea tuya, ¿no sería cada vez menor el salario del médico y el maestro porque los precios aumentan?

Reaccionó con una carita sonriente. Su tesis le parecía tan sensata que ni siquiera merecía respuesta. Pero yo no me inmuté y proseguí: ¿Te parece bien que, cuando vayas a la consulta del médico, además del tratamiento, este quiera venderte unos cucuruchos de maní o unos blíster de paracetamol?

Resulta que una parte de las causas de los altos precios y de la inflación es justamente el descontrol económico. Cuando no hay adecuado registro, aparte de que se generan condiciones para el robo y otras ilegalidades, ocurre una mayor evasión fiscal, con

lo cual entran menos recursos al Presupuesto.

Si el Estado no dispone de suficientes recursos, no puede subir salarios al barrendero, al médico o al maestro, ni tampoco brindarles adecuadas condiciones de trabajo: herramientas, equipos, medios de protección; entonces tendremos menos personas dispuestas a trabajar en esas funciones.

Cuando se evaden impuestos en un monto apreciable, se genera un déficit fiscal, y para establecer el adecuado equilibrio, es necesario emitir dinero sin respaldo material. Ello hace que aumente la inflación y por tanto los precios.

Ya para entonces, el forista parecía haber desaparecido de la red: no más comentarios, no más reacciones; pero yo continué: En un entorno en el que el país enfrenta un bloqueo que nos sabotea cadenas de suministros, y legítimas relaciones económicas con terceros países, no podemos darnos el lujo de propiciar el desvío de recursos y la evasión fiscal. Una economía solo puede ser eficiente cuando en ella funcionan, adecuadamente, los diversos mecanismos de control.

El duelo de los cebollinos

MADELEINE SAUTIÉ
RODRÍGUEZ



Lo que verdaderamente resultó insólito no es siquiera la inadmisiblemente estampa en la que aquel hombre agrupaba, casi con concentración mecánica, los cebollinos tirados pavorosamente en la acera, para convertirlos en mazos; sino ver a las personas comprando productos en diversas carretillas concentradas allí, sin que tal insulto, que no es posible mirar de soslayo, les produjera el menor impacto.

No, no fue un mal sueño, ni la historia hace referencia a Dante ni a Kafka. Así, como lo cuento, sobre el pavimento húmedo –huelga decir el uso y la naturaleza de las aceras–, el cebollino era todo un bulto verde que pronto quedaría dosificado para añadirlo al grupo, también sobre el suelo, de los ya amarrados.

Me acerqué, resuelta, pero con cierta sensación de que se me escucharía raro, y

apelando a su razonamiento, le pregunté si veía eso normal, si no era posible poner debajo un saco o un cartón, que lo que estaba haciendo era mucho más que irrespetuoso. Me miró con extrañeza y haló el yute más cercano. Le dije otras cosas, que rápidamente captaron la atención de los presentes, los que al instante apoyaron mi reclamo, no solo moviendo la cabeza, sino incluso expresando otros argumentos.

Demasiados problemas vivimos a diario –y tratándose de la alimentación, mucho azotan a la población carencias y abusivos precios– para que, además, algo que puede resolverse con una legítima llamada de atención quede impasible ante nuestros ojos. Exigir respeto y exigirnoslo es un ejercicio que se impone ante la falta de escrúpulo que algunos practican y toman al resto como sus iguales; y puede dar resultado. Lo digo porque pasé por allí en estos días y, sobre un saco extendido, el hombre ataba cebollinos y los convertía en mazos.

Los hijos y el tiempo

LESLIE DÍAZ MONSERRAT



Su rostro descubre la edad. Posee rasgos infantiles y cualquiera puede advertir que, si acaso, acaba de cumplir sus 15 años. Tendría que estar con sus amigas, o haciendo las tareas, pero ha pasado la mañana en la consulta de Genética. Su abdomen, abultado, delata que dentro de una niña, otra criatura crece. Muy cerca estaba el novio: un muchachón, de pelo revuelto, que apenas despegaba los ojos del celular. La mamá de ella, la futura abuela, se nota cansada. Revisa la historia clínica, indaga sobre cada detalle o precaución. Ella sí sabe los riesgos a los que su hija se enfrenta.

La adolescencia constituye uno de los momentos más complejos en el desarrollo de un ser humano. Afloran decenas de contradicciones, anhelos, conductas y, en la mayoría de los casos, no se cuenta con las herramientas emocionales para manejar el torbellino emocional que aflora en esta etapa.

La Organización Mundial de la Salud (oms) define la adolescencia como la etapa que transcurre entre los diez y los 19 años. Además,

precisa que ocurren una serie de cambios fisiológicos, anatómicos y psicológicos que desempeñan un papel fundamental en el futuro de cada persona. Por supuesto, esa es la edad de los descubrimientos, de las ansias de libertad, pero un deseo momentáneo puede traer consecuencias que cambien el destino para siempre.

Lo ideal sería que el inicio de las relaciones sexuales estuviera acompañado por la madurez suficiente para disfrutar cada experiencia de forma plena, responsable, madura. Sin embargo, en la cotidianidad casi nunca se logran los escenarios ideales. Por ello, la educación sexual y reproductiva tiene que tener un rol determinante, porque podría evitar que una niña tenga que cuidar a un bebé, cuando ni siquiera está preparada para darle un sentido total a su vida propia.

La gestación impone retos para el cuerpo de una mujer en plena vitalidad. En el organismo de una adolescente puede constituir un peligro que se traduce, en el caso de la madre, en mayor riesgo de eclampsia, endometritis puerperal e infecciones sistémicas. La criatura puede padecer bajo peso al nacer, prematuridad o padecer cualquier afección neonatal grave, según datos de la oms.

Por otro lado están las huellas psicológicas: el miedo, la frustración, el no saber manejar los estigmas, el sentir que está perdiendo los sueños que tenía. También se resienten las relaciones con la familia. En ocasiones ocultan el embarazo por temor a la reacción de los padres, los cuales tienen que asumir la crianza de un bebé y, a su vez, continuar con la formación de su hija o hijo. ¿Pero qué pasa cuando se trata de un hogar disfuncional, cuando no existen sostenes para los adolescentes?

Sostener a un hijo en las manos constituye una de las mejores experiencias, pero no se puede romantizar la maternidad. Incluso dentro de una pareja funcional, dotada de resortes emocionales para afrontar el estrés y los cambios, que decidió y planificó la concepción, el nacimiento de una criatura representa un reto. ¿Cómo lo afrontará una niña que apenas asoma sus ojos a la realidad de la vida adulta?

Cada anhelo tiene su tiempo. Debe ser una encomienda colectiva de nuestra sociedad velar porque la adolescencia sea una etapa para crecer emocional, física y psicológicamente. De esa forma, los hijos llegarán cuando sea una decisión consciente, madura y deseada.

LA TINTA HABLA





La red de estaciones meteorológicas de Camagüey registró favorables lluvias en los últimos días, las cuales fueron más numerosas en las siete anteriores, y contribuyen a que hoy exista un nivel de humedad del 88 % en casi todo el territorio. Los mayores acumulados en los diez días previos fueron en Florida, con un total de 127,4 milímetros (mm), y Palo Seco, en Guáimaro, con 98,4 mm. El Grupo de Agrometeorología del Centro Meteorológico de Camagüey recomendó considerar la saturación de los suelos, fundamentalmente en Vertientes, Florida y Najasa, informó la ACN.

La rehabilitación de obras de abasto de agua duplica las realizadas en igual periodo de 2023

El programa inversionista del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos alcanzó el 88 %, al cabo del mes de agosto

JORGE ERNESTO ANGULO LEIVA

El programa inversionista del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos en 2024 alcanzó el 88 %, gracias a la ejecución de 2 653 millones de pesos respecto a un plan de 3 026 millones, el 117 % de lo previsto hasta agosto, informó el presidente de la entidad, Antonio Rodríguez Rodríguez.

La construcción y montaje supera en más de 90 000 pesos la media anual, cifrada en 2 264 millones, acotó. Las inversiones en los equipos y otros componentes están en el orden de las nueve décimas partes de las proyecciones para todo 2024.

Asimismo, los adelantos en el programa de abasto sobrepasan en más de 100 000 pesos lo conseguido a estas alturas en 2023, y la rehabilitación de obras hidráulicas duplica los números tras el periodo estival del año pasado, aunque resultan notables las disminuciones en el programa de saneamiento y la hidrometría.

Las acciones de mantenimiento en la infraestructura hidráulica, agregó, ascienden al monto de 730 millones. En las redes y conductoras se ha trabajado en 181 de los 268,7 kilómetros previstos. De las



Recibirán el abasto de agua por redes 17 996 nuevas personas y 3 846 se beneficiarán con obras de saneamiento. FOTO: ARIEL CECILIO LEMUS

299 obras propuestas para terminar, ya concluyeron 204; 11 de ellas pertenecientes al programa de pozos, con beneficio para 1 387 321 clientes, de los 2 045 830 proyectados.

Recibirán el abasto de agua por redes 17 996 nuevas personas y 3 846 se beneficiarán con obras de saneamiento. La solución de tres zonas de inundación llevará implicaciones positivas a 3 636 habitantes, y acontece la certificación de 42 obras, la mitad de infraestructura de terceros, aseguró.

En cuanto a la extracción de recursos materiales de balance central, precisó que solo se han empleado dos toneladas de acero, de las 1 816 planificadas; 6 959 de cemento, sobre un total de 19 886, y 209 toneladas de madera, muy por debajo de las 876 previstas.

Las formas no estatales de gestión han tenido a su cargo la ejecución de 855 millones, o sea, el 36 %, con el aporte de materiales de balance central y otros suministros para garantizar la concreción de las obras, detalló Rodríguez Rodríguez.

De acuerdo con el programa de los metrocontadores, se instalan 18 108; 7 627 de estos en La Habana, dirigidos al ahorro del consumo de agua y al mejoramiento del servicio a nuevos clientes, concluyó.

En curso, investigación para hacer más eficiente la distribución de energía

WENNYS DÍAZ BALLAGA

La Red de Jóvenes del Ministerio de Energía y Minas (Minem), con el apoyo de la Universidad de Camagüey, promueve una investigación para hacer más eficiente el uso de la energía de los sistemas fotovoltaicos en los sistemas de distribución de energía eléctrica.

En el marco de la III FERIA de Energías Renovables y Eficiencia Energética, el ingeniero Jorday Aróstegui Morell, electricista de la Empresa Eléctrica de Camagüey, comentó a *Granma* que la investigación se basa en buscar un algoritmo que permita, a partir de una red, determinar cuál es el nodo y la capacidad de ese sistema para hacer más eficiente la distribución de energía.

Explicó que en todos los procesos eléctricos ocurre la generación, transmisión, distribución y comercialización de la energía eléctrica, y en todos ocurren pérdidas. Estas se convierten en un indicador que significa menos ingresos para el sistema empresarial, y a su vez afecta el servicio.

Por ello, expuso, este proyecto busca determinar ese algoritmo que determine, de la red, cual es el mejor lugar para ubicar a esa generación, y qué capacidad es la mejor para ese lugar; lo que permite tener un sistema más eficiente. «No se trata de poner mucha generación en un lugar que no lo requiera, sino la necesaria», resaltó.

En tiempos de crisis electroenergética como la que vive Cuba, es imprescindible contar con este tipo de proyectos, que permitan llevar la avanzada en cuanto a sistemas que reduzcan las pérdidas del Sistema Eléctrico Nacional.

¿Qué problemas financieros limitan el desarrollo de las cooperativas agrarias?

Uno de los desafíos es la falta de efectivo para las operaciones diarias en las fincas, sobre todo en las campañas de cosechas

SUSANA ANTÓN RODRÍGUEZ

Algunas de las principales problemáticas que inciden en el desarrollo de emprendimientos agrarios, identificadas por los cooperativistas en Cuba, están relacionadas con aspectos financieros.

Entre ellas destacan el acceso a financiamientos y créditos nacionales e internacionales en la producción, comercialización y desarrollo de inversiones en fincas; la bancarización y pasarelas de pago, y los ingresos en divisas a partir de las producciones y comercialización de los productos.

Como parte del I Taller de Fincas emprendedoras, en el marco de la recién concluida XV Convención Internacional de Cooperativismo, Cooperat 2024, los integrantes precisaron que las principales brechas se centran en que no están definidos los mecanismos para el otorgamiento de financiamiento en divisas.

Desde la relatoría final del evento, señalaron la necesidad de una plataforma autónoma propia para el comercio electrónico en divisas, que conecte a proveedores nacionales e internacionales de insumos, materias primas y equipos, con productores agropecuarios y sus necesidades.

Por otra parte, sobre la bancarización identificaron desigualdades en el acceso a las tecnologías necesarias, fundamentalmente en los consejos populares donde están los productores, además de existir una escasa mano de obra que exige el pago de efectivo, ante la imposibilidad de acceder a los pagos digitales.

Refirieron que, si bien la bancarización es un proceso necesario para la sociedad, este no es efectivo en todos los niveles de la actividad económica, y es el empleo de

la mano de obra de los campesinos uno de los que más dificultades tiene.

Otro de los desafíos a los que se enfrentan es a la falta de efectivo para las operaciones diarias en fincas, sobre todo en campaña de cosechas, aunque de forma general afecta toda la dinámica de las fincas y trabajadores.

En el caso de los ingresos en divisas a partir de las producciones y comercialización de los productos, resaltaron que existen mercados para ventas en CUP y MLC, demandándose la necesidad de exportaciones para generar divisas convertibles.

La falta de autonomía local a la hora de adquirir los insumos y equipamientos, un mercado desabastecido y a veces con precios excesivos, falta de apoyo para la presentación de proyectos y escasas inversiones en el sector, fueron otras de las brechas detectadas.

Otras temáticas identificadas se centran en el desarrollo de emprendimientos, el acceso a recursos nacionales e importados como insumos y equipamiento, y el desarrollo de inversiones priorizadas para el sector agrario.

Sin embargo, se identificaron varias oportunidades para el desarrollo de los emprendimientos, entre ellas, las normas jurídicas aprobadas con ese fin.

Algunas de las soluciones propuestas están en usar la bancarización solo donde existen las condiciones para ello, facilitar el acceso a la banca verde, y poner en igualdad de condiciones a todos los actores económicos en cuanto a derechos y obligaciones.

Asimismo, destacaron la necesidad de limitar la burocracia, ampliar la autonomía de la gestión y la comercialización, y que se cumplan a tiempo los pagos a los productores.



La producción de miel de abeja resulta crucial en Camagüey, provincia que cuenta hoy con el aporte, hasta la fecha, de unas 15 toneladas del municipio de Florida. Según Radio Cadena Agramonte, los apicultores floridanos acumulan cifras cercanas a las mencionadas, con un sobrecumplimiento de su plan hasta la fecha de siete toneladas, y un crecimiento de un 3 % en comparación con igual periodo del año anterior.

El tejar de los que no se rinden

Afortunadamente, un puñado de hombres sigue aferrado a dos producciones tan legendarias como imprescindibles hoy

PASTOR BATISTA VALDÉS

SANCTI SPÍRITUS.—Que ahora esté atravesando un momento difícil, con lo más importante en todo proceso: el factor humano (cuantitativamente insuficiente) no significa que el Tejar Enrique Villegas, de esta ciudad, decline armas ante los pies del barro que desde siempre sus hombres han convertido en milagro.

Converse usted con Yusvel Socarrás Gallo, administrador, y no le quedará el más leve vestigio de duda acerca del empeño que sigue poniendo menos de una decena de obreros (apenas un tercio de los que mínimamente precisa la plantilla) para continuar aportándole al territorio dos elementos fundamentales en materia de construcción: ladrillos huecos y losas para azoteas.

Legendaria —y hasta podría considerarse, incluso, parte de la cultura material espiritana— esa actividad está adosada a miles de viviendas, desde los tiempos en que las casas eran levantadas «a ladrillo limpio», y concluidas con esas tejas criollas a modo de cubiertas, que tan atractivas pinturas les arrancaron a los pinceles de la villa.

«Y siguen siendo dos elementos estratégicos, decisivos en este momento, —opina Yusvel— cuando la producción de bloques está muy deprimida por problemas de cemento y otras escaseces que todos conocemos».

TENGO, VAMOS A VER...

Fieles a esa ruda labor, los quemadores Lázaro Hernández y Carlos Benavides saben que, además de mucha consagración, no hace falta tanto



¿Qué territorio no agradece esta producción, salida del vientre de su propia tierra? FOTO DEL AUTOR

para garantizar que camiones o carretas de empresas y organismos carguen en el patio del tejar, «a punta de estaca», lo que necesitan.

La arcilla está ahí mismo —de muy buena calidad, por cierto—, en la periferia urbana; agua no falta, la corriente no ha sido verdugo inclemente, como tampoco el *fuel oil*, a pesar de todos los pesares.

«Tenemos tres brigadas especializadas en preparar bien la pisa o mezclador de la masa, moler el material, palmear las losas y darle el toque final a la producción».

Yusvel lo resume fácil, en cuestión de segundos, pero sabe que en la práctica no es cantar y silbar.

Detrás de las 75 000 losas y 25 000 ladrillos que cada mes el tejar se afana por entregar, hay un esfuerzo realmente

extenuante, prolongado, de días y semanas, desde que el material es extraído del yacimiento y depositado en el patio, trasladado en carretilla hasta la pisa, mojado con agua, molido durante siete u ocho horas, preparada la producción, situada en parles, palmeada, puesta en carriles, llevada al horno, ahumada para eliminar humedad y sometida a golpe de fuego, unas 24 horas, para evitar a toda costa que se raje o se cuartee...

«Vapor, sudor, agotamiento...? Todo el que un lector no es capaz de imaginar. Muy bien lo saben los horneros Mario Sánchez y Yosvel López, o el pisero Yaidel Pérez.

A OJO DE BUEN... ENSAYO

Los años, la cíclica recurrencia del

proceso, van moldeando una experiencia que permite saber, a ojo de buen cubero, si las cosas marchan bien o no.

Válida para casi todo en la vida, esa empírica verdad no encuentra, sin embargo, muro donde recostarse tranquilamente bajo las naves y hornos de la entidad.

«Contamos con un laboratorio para verificar, desde el principio, los porcentos relacionados con el barro fuerte o flojo, dosificación para losas de cubierta o para ladrillos, calidad...

«Por eso, en todos estos años no hemos tenido dificultades con clientes, tampoco pérdidas. Si trabajas bien, si planificas bien y si produces con calidad, no tiene por qué haber problemas».

¿Y POR QUÉ NO?

En coordinación con la Dirección Provincial de Trabajo y con otros factores que intervienen, podría fluir el empleo allí de al menos una docena más de hombres fuertes, saludables que, luego de cumplir sanciones, se reinsertan a la vida social y económica del territorio.

Como se sabe, mediante una provechosa experiencia denominada Tarea Juez de Ejecución, se les ofrece adecuado seguimiento a esas personas, una vez ocupadas de forma laboral.

Quién sabe si algunos de esos hombres hasta deciden quedarse luego, de forma definitiva, trabajando en el tejar... acaso el mismo en el que antaño el padre, un tío, el abuelo u otro pariente sudó la piel, la tiñó de rojiza coloración, desafió al barro, lo sometió e hizo maravillas con él.

Isa y el cariño de su gente

LESLIE DÍAZ MONSERRAT

Cobijada por los aplausos y el reconocimiento de sus compañeros de trabajo, Isa Álvarez León agradeció a todos por la confianza y el cariño, tras ser elegida para representar al sector de la Salud en el xxii Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (ctc), en su condición de delegada directa a la cita, que se celebrará el próximo año.

Isa es una mujer menuda y llena de energía, una trabajadora incansable. En la primera guardia epidemiológica por la COVID-19, ella estaba ahí. «Fui la epidemióloga que cubrió la primera guardia en la mesa coordinadora aquí, en la provincia de Villa Clara. En ese momento teníamos que aprender qué nos tocaba hacer, debimos estudiar bastante, y encontramos en el trabajo en equipo un apoyo vital. Sufrí mucho, al igual que todo el mundo. Mi familia se enfermó, yo también. La pandemia fue un gran aprendizaje», confesó.

Sin embargo, esta no era la primera vez que se enfrentaba a lo desconocido. Ya había asumido, en su larga hoja profesional, otros brotes y epidemias



Isa Álvarez León, al centro, tras su elección como delegada directa al xxii Congreso de la ctc.

FOTO: FABIO ARTILES VILCHES

de enfermedades como el paludismo, el cólera, el dengue y el virus de la influenza H1N1.

Aunque ahora la Epidemiología resulta más conocida por la población, ella supo, desde mediados de los años 80, que era una especialidad que le apasionaba. Explica, en palabras

simples, que los epidemiólogos poseen el entrenamiento para observar desde arriba, hacer el diagnóstico de qué está pasando, hallar el porqué, proponer las medidas que se deben tomar ante un determinado problema de salud, por lo que su función resulta vital en los tiempos actuales, cuando apenas

el mundo dejó de «estornudar» tras la irrupción del SARS-COV-2, y todavía suenan las alarmas por la viruela del mono y la propagación del Oropouche.

Por la importancia de ese conocimiento en la actualidad, también hace énfasis en su desempeño como docente, el cual desarrolla desde que se graduó en el año 1983, y que mantiene, hasta el momento, como profesora auxiliar de la Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara.

A la par, lleva su labor como sindicalista. «Casi toda mi vida laboral he sido dirigente administrativa, desde la época de estudiante. Ahora soy la Secretaria General de la sección sindical de mi Departamento, en el Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología; tarea que he disfrutado mucho. Me gusta estar con los trabajadores, tratar que se sientan motivados. Donde estoy siempre hay alegría, me gusta que las personas amen su trabajo y que lo hagan bien».

Isa Álvarez León es la tercera delegada directa que se selecciona en Villa Clara para el xxii Congreso de la ctc, de un total de cinco en la provincia y 90 a nivel de país.



La Editorial Arte y Literatura, del Instituto Cubano del Libro, convocó a la primera edición del concurso de ilustración *Imaginar la letra*, cuya obra ganadora será utilizada, esta vez, como imagen de cubierta del libro *El ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha*, de Miguel de Cervantes y Saavedra, título que se presentará en la próxima Feria del Libro como parte de la colección Biblioteca del Pueblo, en ocasión de los 65 años de su primera publicación por la Imprenta Nacional.

«La poesía me lo ha dado todo»

Cuando repasa su vida dedicada al ejercicio y a la promoción de la literatura, Arístides Vega Chapú dice, convencido, que escogió bien

YEILÉN DELGADO CALVO

Soy tantos otros, / tantos seres desconocidos / y hasta inexistentes... declara el sujeto lírico en el poema *¿Acaso no escuchas mi verdad?*, de Arístides Vega Chapú (Santa Clara, 1962). Y precisamente, hacia esa multidimensionalidad que somos todos –pero quizá más un creador– se dirigió el espacio El autor y su obra, dedicado al poeta, narrador y promotor cultural.

En homenaje a la labor de toda la vida de quien ha afirmado: «Escribir es mi manera de respirar, de sentirme útil», la cita promovida por el Instituto Cubano del Libro convocó a varios escritores, en la Biblioteca Nacional de Cuba José Martí, para dialogar acerca de los resortes de su narrativa y de su poesía.

Vega Chapú se inscribe como voz esencial de la Generación de los 80, y aparece en significativas antologías dentro y fuera de la Isla. Autor de una treintena de libros, como *Últimas revelaciones en las postales del viajero* y *Dibujo de Salma*, fue uno de los seleccionados para integrar la primera edición de la colección Pinos Nuevos, en 1993.

Merecedor de la Distinción por la Cultura Cubana, no se ha centrado solo en su escritura, pues ha dado vida a proyectos, tertulias y talleres destinados a diferentes



Como uno de nuestros más prolíficos creadores fue calificado Chapú en El autor y su obra. FOTO TOMADA DE CICLO IMAGEN DE FERIA

públicos, en una actividad incesante para formar y dar a conocer a otros artistas.

Para la narradora Laidi Fernández de Juan, Arístides es «un creador excepcionalmente versátil y laborioso», del cual destacó su peculiar sentido del humor, la aguda

forma de costumbrismo y el don de una narrativa que edita la obviedad de lo real.

Jesús Lozada, poeta y narrador oral, recordó la época en la que conoció a aquel joven que vestía ropa hecha de sacos de harina, y que leía poemas larguísima, en los que ya se revelaba su poesía «muy concentrada», que forma un sistema. En los textos de Vega Chapú vale, más que lo dicho –afirmó–, «el resplandor, la resonancia».

Mencionó, además, que la luz es un símbolo fuerte en su obra lírica, y opinó que entendiendo la política como aquello que organiza, Arístides es un poeta político.

Necesito acariciar un cuerpo, algo vivo / que tiemble junto a mí, / como si las caricias nos convirtieran en uno solo (...) Tengo ocupada mi mente en ese cuerpo ajeno, / es lógico, nada como extraviarnos, / nada como saltar hacia lo desconocido; se lee en *Final del ciclo*.

Sobre esa búsqueda desde la palabra para entender y enunciar aquello que lo sostiene como ser humano también se habló en la cita; en la cual el poeta Israel Domínguez añadió que la familia es una constante en la vida del autor, y que lo poético está, asimismo, en su actitud ante la existencia.

«La poesía me lo ha dado todo», dijo Arístides, y compartió que lejos de ser una limitación, vivir lejos de la capital le ha permitido encontrar, en el contacto directo con la gente de su provincia, el homenaje diario y la certeza de haber escogido bien.

Volviendo a *¿Acaso no escuchas mi verdad?*, bien podría el poeta repetir sus versos: ... *y mis ojos extremadamente agotados / de preferir la luz / me hacen creer que todo cuanto es posible imaginar / sobre la tierra me pertenece*. Bien le pertenece a Arístides Vega Chapú el universo que es capaz de construir con las ideas que, afirma, aún lo rondan cada mañana.

Fresco humanista de la Gran Guerra Patria

APUNTES DE CINE

JULIO MARTÍNEZ MOLINA

La conclusión de la Muestra de Cine Ruso en Cuba, ayer domingo 22, no pudo dejar mejor sabor.

El título escogido a modo de cierre, *El camino para Berlín* (Sergei Popov, 2015), es un drama bélico en clave intimista, que discursa en torno a la amistad, la unidad, la solidaridad, el valor y la resistencia en la lucha contra el enemigo.

En el verano de 1942, cuando transcurre la mayor parte de la trama, los soviéticos combaten contra el fascismo hitleriano.

La pantalla soviética tuvo en el género bélico una de sus cartadas de presentación, gracias a un numeroso grupo de películas que reflejó la colosal respuesta ante la agresión alemana.

Algunas figuran dentro del mejor cine de guerra de la historia. Aunque sin alcanzar su relieve, visto a escala general, la industria rusa actual continúa filmándolas.

El camino para Berlín no posee la monumentalidad épica de cierto cine de la era soviética, a la manera de *Guerra y paz* (Sergei



FOTOGRAMA DE EL CAMINO PARA BERLÍN

Bondarchuk, 1967); ni sus grandes reconstrucciones bélicas: solo aparecen aquí dos o tres refriegas menores; ni el tono de epopeya de largometrajes del corte de *Chapaev* (Georgi y Sergei Vasilyev, 1934).

La cinta de Popov (inspirada en el libro *Dos en la estepa*, de Emmanuil Kazakévich, y en los diarios militares de Konstantín Símonov), inserta plenamente su argumento en la Segunda Guerra Mundial, pero no se mueve sobre las líneas de la macrohistoria colectiva. Prefiere bordar su relato

de vocación humanista desde la filigrana de lo personal, enfocada en la peripecia individual de dos jóvenes combatientes.

Y cumple con solvencia ese objetivo. Los personajes del teniente Ogárkov –condenado a muerte por un presunto acto de cobardía en misión, pero quien luego mostrará su verdadera fibra heroica–, y del soldado Dzurabáev –al que encargan custodiarlo hasta su destino– respiran verdad.

Pese al diferente carácter y cultura de ambos (el soldado es

kazajo y a veces tan literal como un robot al acatar la orden de escoltar al teniente), ellos funden una hermandad surgida en el fragor de ese algo, tan inmenso y duro, que les tocó asumir a los 20 años.

Son seres creíbles que, incluso, se convierten en entrañables para el espectador, en el decurso de su aventura conjunta en la guerra. No a base de una falsa empatía conseguida por la vía de empalagamientos o golpes bajos hollywoodenses. Lo logran sin alardes, con muy escasas palabras, esencialmente a base de sus acciones.

A través de Ogárkov y Dzurabáev, el realizador estampa un dibujo –hondo y noble, individualizado, rico en color y calor–, de los héroes soviéticos que, desde diferentes trincheras, salvaron a la humanidad de mil años de nazismo y holocausto, como pretendía el Tercer Reich.

Al ver el modo como el cineasta transmite los sentimientos, la humanidad y el patriotismo de sus personajes centrales –sin grandilocuencia, con virtuosa sencillez–, no queda menos que pensar en las películas de Grigori Chujrai (*El 41*, *La balada del soldado*). Y ese es el mayor halago que podría recibir Sergei Popov.

TELEVISIÓN

CUBAVISIÓN 06:30 a.m. Buenos días 09:00 a.m. Canta y juega 09:15 a.m. Do re mi con Enid 09:30 a.m. Papelina y Papelón 10:00 a.m. Ruta 10 10:45 a.m. Nota a nota 11:15 a.m. Orgullo y pasión (cap. 63) 12:00 m. Al mediodía 01:00 p.m. Noticiero del mediodía 02:00 p.m. Renacer (cap. 45) 02:45 p.m. Orgullo y pasión (cap. 63) 03:30 p.m. Entre recetas 04:00 p.m. Noticiero Anso 04:15 p.m. Dibujando con Luna 04:30 p.m. Valientemente 05:00 p.m. Asombroso 05:15 p.m. Otaku sempai 05:45 p.m. Hazlo fácil 06:00 p.m. Como tú 06:30 p.m. Noticiero cultural 07:00 p.m. Mesa redonda 08:00 p.m. NTV 08:45 p.m. Renacer (cap. 46) 09:30 p.m. Sin límite 10:00 p.m. Solo la verdad 12:30 a.m. Resumen 24 01:00 a.m. El doctor House (cap. 33) 02:00 a.m. Telecine: El hombre de Alcatraz. EE. UU. / drama 04:00 a.m. Telecine: Violet y Finch 05:45 a.m. Renacer (cap. 46)

TELEREBELDE 09:01 a.m. Estocada al tiempo 09:06 a.m. Swing completo 09:35 a.m. Lucha 10:00 a.m. Vale 3 12:00 m. Meridiano deportivo 12:30 p.m. Pasión mundial 02:00 p.m. Baloncesto internacional 03:34 p.m. Voleibol internacional 05:49 p.m. Judo 06:00 p.m. NND 06:27 p.m. Estocada al tiempo 06:30 p.m. Glorias deportivas 07:00 p.m. Baloncesto internacional 08:26 p.m. Balonmano 10:00 p.m. Cine gol

CANAL EDUCATIVO 08:00 a.m. Universidad para todos 09:00 a.m. Programación educativa 12:00 m. Telecentros 01:00 p.m. Universidad para todos 02:30 p.m. Programación educativa 04:00 p.m. Ecos 04:30 p.m. Telecentros 06:00 p.m. De tarde en casa 07:00 p.m. Aló, cubano 07:30 p.m. Primitivo (cap. 57) 08:00 p.m. NTV 08:45 p.m. ¡Bravo! 09:45 p.m. Sobre las tablas 10:15 p.m. La otra mirada 10:45 p.m. Los Bridgerton (cap. 4) 11:30 p.m. Tú sí sueñas

CANAL EDUCATIVO 2 Programación de Telesur

MULTIVISIÓN 06:30 a.m. Hola, chico 07:15 a.m. Documental: Dinosaurios modernos 08:03 a.m. Utilísimo 08:27 a.m. Documental: Grandes montañas 09:13 a.m. Ciencia mágica 09:35 a.m. Documental: La vida privada de una obra maestra 10:00 a.m. Cine de comedia: Cocodrilo Dundee 11:37 a.m. Set y cine 12:00 m. Así es China 12:30 p.m. Antes y después 12:47 p.m. Facilísimo 01:33 p.m. Transformers Prime (cap. 25) 02:00 p.m. Documental: Grandes montañas del mundo 02:45 p.m. Antes y después 03:00 p.m. Eternamente (cap. 250) 04:01 p.m. Ciencia mágica 04:30 p.m. Documental: Dinosaurios modernos 05:18 p.m. México biocultural 05:42 p.m. Facilísimo 06:27 p.m. Hola, chico 07:12 p.m. Transformers Prime 07:36 p.m. Fantasmagoría (cap. 10) 08:00 p.m. Ginny y Georgia (cap. 9) 08:57 p.m. Secretos de familia (cap. 9) 09:41 p.m. 911 (cap. 7). Desde las 10:24 p.m., y hasta las 05:35 a.m., retransmisión de los programas subrayados



La taekwondoca cubana Elianet Crespo, de la división de +67 kg, ganó en la II Panamseries Sub-22 Lima-2024, rumbo a los II Juegos Panamericanos Junior de Asunción-2024, según Jit. De acuerdo con Prensa Latina, para obtener los cupos a la cita deberán asistir al menos a cuatro de los cinco certámenes previstos, demostrando su constancia y habilidad a lo largo de esta exigente serie de competencias. Elianet ocupó el tercer puesto en la primera serie realizada en Querétaro. La tercera tendrá por sede a La Habana.

Bronce del voleibol en Copa Panamericana

ALFONSO NACIANCENO

Cuba ganó la medalla de bronce en la Copa Panamericana Sub-23, al vencer a Guatemala por blanqueada, en el Anthony Nesty Sporthal, de Paramaribo, Surinam.

El resultado era esperado, con parciales de 25-20, 25-23, 25-15, después de perder la oportunidad de retener su título de 2023, en La Habana, cuando consiguió el boleto a los II Juegos Panamericanos Junior Asunción-2025, en Paraguay. Thiago Suárez (15 puntos) volvió a sobresalir por los ganadores.

El mentor Jesús Cruz dijo que «después de la derrota ante Perú, en semifinales, costó levantar el ánimo de los muchachos, porque la meta era obtener el título». Los antillanos tienen ahora tres medallas de oro, una de plata y este bronce en la historia del evento.

México, equipo al que los cubanos superaron, por 3-1, en la fase de grupo, venció, también por ese

marcador, a Perú, en el desafío por la medalla de oro, con parciales de 25-16, 27-25, 21-25 y 25-13.

En el encuentro que costó el título a los de la Mayor de las Antillas frente a los peruanos, los cubanos dominaron en el ataque (60-53), en el bloqueo (14-7) y en el servicio (7-6), pero incurrieron en 31 errores por 22 de los sudamericanos.

El atacante de esquina mexicano, Isaías Aguirre, fue el jugador más valioso de la Copa, quien además recibió los reconocimientos como mejor atacante y receptor. El cubano Yonni Iglesias quedó como mejor pasador.

Después de los cuatro punteros, ocuparon lugares en la tabla de posiciones República Dominicana, Costa Rica, Surinam y San Vicente y las Granadinas.

Además de Cuba, República Dominicana había obtenido su boleto hacia Asunción en el torneo de La Habana, al finalizar subcampeón. Ahora, tras esta segunda Copa en Paramaribo, se suman las selecciones de México y Guatemala.



Los antillanos tienen ahora tres medallas de oro, una de plata y este bronce en la historia del evento. FOTO: NORCECA

Raidel Martínez llega a 42 juegos salvados



Raidel Martínez. FOTO TOMADA DE LOS DRAGONES DE CHUNICHI

El lanzador cubano Raidel Martínez alcanzó la cifra de 42 juegos salvados, récord personal en una temporada, en la Liga Profesional Japonesa de Beisbol, tras la victoria de los Dragones de Chunichi (2-1) sobre las Carpas de Hiroshima.

Martínez lanzó una entrada en el Vantelin Dome de Nagoya, en la que no permitió jits ni carreras, y propinó un ponche.

Este es su tercer salvamento consecutivo, luego de los dos ante las Golondrinas de Yakult.

El pinareño ostenta ahora un promedio de efectividad de 1,13 en 56 entradas lanzadas, con 57 ponches, diez boletos y siete carreras limpias, según el sitio beisboljapones.com.

Los Dragones de Chunichi marchan en la quinta posición de la Liga Central, con balance de 57 triunfos, 72 derrotas y ocho empates.

De acuerdo con Jit, el récord en este apartado está en poder del estadounidense Dennis Sarfate, con registro de 54 juegos salvados en la temporada 2017, con los Halcones de SoftBank. (Redacción Deportiva)

Budapest dejó al ajedrez cubano en jaque

NACHO MACHÍN,
ESTUDIANTE DE PERIODISMO

Empate de los varones en la rama abierta, y de las mujeres en su apartado, marcaron la actuación de Cuba en la ronda II y última de la 45 Olimpiada de Ajedrez, que tuvo por sede a Budapest, capital de Hungría.

De consolación podría definirse a esta vuelta, en la cual ambas escuadras ya tenían sepultadas sus aspiraciones de emular lo hecho en Chennai-2022, pues previamente el elenco masculino había caído ante Azerbaiyán, y el conjunto femenino frente a Australia. No obstante, quedaba la esperanza de obtener victorias ante rivales accesibles, y poder ascender en el escalafón, para una mejor ubicación.

Los comandados por el Maestro Internacional Rodney Pérez empataron ante Finlandia, un rival que no parecía tan difícil, pero Carlos Daniel Albornoz y Omar Almeida, en el primer y cuarto tablero respectivamente, entablaron, y Dylan Berdayes y Elier Miranda inclinaron el rey.

Ese resultado les dio el puesto 46, con seis victorias, un empate y cuatro derrotas. Elier Miranda, con cuatro triunfos en ocho partidas, y dos tablas, totalizó cinco unidades, y los grandes maestros Luis Ernesto Quesada y Omar Almeida, ambos con 5,5 unidades de nueve posibles, por cuatro éxitos, tres empates y dos derrotas, fueron los de mejor balance.

La actuación cubana estuvo lejos del objetivo de liderar a Latinoamérica, porque del 36 al 38 se ubicaron Brasil, Argentina y México, y en el 40 Chile.

El plantel femenino igualó ante Emiratos Árabes Unidos a dos, en otra ocasión en la que dejó ir puntos frente a una escuadra inferior, como pasó en rondas anteriores con las derrotas a manos de Turkmenistán y Australia, y el empate con Irlanda.

Tablas de Ineymig Hernández y Yerisbel Miranda, acompañadas de la victoria de Oleiny Linares y el revés de Maritza Arribas, matizaron el adiós de un equipo que nunca pudo recuperarse psicológicamente, o al

menos eso parece, de la barrida ante las kazajas, en la sexta ronda.

Destacables fueron las actuaciones de Yerisbel Miranda con 7,5 unidades de 11 posibles, con seis triunfos y tres empates, y Maritza Arribas con seis de nueve, producto de cinco victorias y dos empates.

Se esperaba más de este equipo, ya experimentado en Olimpiadas, amén de la ausencia de Lisandra Ordaz, la mejor ajedrecista de Cuba. Las chicas acabaron en el puesto 55, muy distante del pronóstico precompetencia.

En el plano internacional, es noticia el triunfo de las escuadras de la India. El país al que se le atribuye el nacimiento del juego ciencia hace miles de años, nunca antes había ganado una Olimpiada, y ahora en 2024 lo ha hecho por partida doble, uniéndose a un exclusivísimo círculo (siete veces la URSS, y luego China, en 2018).

Detrás de los indios se ubicaron Estados Unidos y Uzbekistán, en ese orden,



Yerisbel Miranda acumuló 7,5 unidades de 11 posibles. FOTO: ROBERTO MOREJÓN

acompañados por tres naciones más con el mismo balance de ocho triunfos, una tabla y dos derrotas, pero por regla de desempate, estadounidenses y asiáticos coparon el podio. Entre las mujeres, detrás de las indias quedaron Kazajistán y Estados Unidos.

En cuanto a los premios individuales, cabe destacar que los actuales monarcas olímpicos se llevaron dos. Sobresalió Dommaraju Gukesh en el primer

tablero, con nueve puntos de diez posibles.

Por otra parte, al noruego Magnus Carlsen, recientemente condecorado por la FIDE como el mejor jugador de la historia, hecho bastante polémico, se le volvió a escapar la oportunidad de obtener esa medalla de oro en el primer tablero, uno de los pocos premios que no guarda en sus vitrinas. En la tierra de las hermanas Polgar, el genio noruego acabó tercero.



ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

La huella de la diferencia en México

G PROTAGONISTAS

ELIZABETH NARANJO
LARRAMENDI

México, un país en el que por mucho tiempo la izquierda no tuvo cabida, en 2018 comenzó a ser dirigido por Andrés Manuel López Obrador (AMLO), del Partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), con un proyecto social centrado en dos ejes: combatir la pobreza y la corrupción.

Nacido en Tepetitán, en 1953, el líder político venía desarrollándose con una trayectoria progresista y de lucha social, y con una visión transformadora en los aspectos críticos de la sociedad mexicana del momento, elementos que validaron su aprobación y elección como Presidente del país.

En su más reciente libro titulado *¡Gracias!*, el saliente Presidente mexicano escribió: «Atendemos a los pobres por convicción y por humanismo, pero también lo hacemos porque, si destinamos los recursos a los menos favorecidos, habremos de lograr una más rápida reactivación de la economía para salir de la crisis».

Y fue lo que hizo: disminuir la crisis por la que atravesaba el país.

El avance de la sociedad mexicana, durante su mandato, subraya el periódico La Jornada, se cimienta en que «nadie había concitado una identificación popular con su gobernante como AMLO», así como el acercamiento y entendimiento de López Obrador con el pueblo es debido a que «pocos como él conocen social e históricamente cada región y zona del país».

A pesar de que no eliminó por completo, como parte de su programa, la inseguridad y la violencia, si se revirtió en gran medida esa situación.

En la culminación de su mandato, AMLO hizo entrega de su último Informe de Gobierno oficial, el cual, a decir la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, representa la lucha de millones de hombres y mujeres que decidieron acompañarlo por muchos años, y que permitió sentar las bases de la Cuarta Transformación de la vida pública de México.

El respaldo a su Presidencia se visualizó, una vez más, durante la presentación de ese informe, en el Zócalo capitalino, al cual acudieron miles de ciudadanos, gobernadores, su Gabinete Presidencial y su sucesora, Claudia Sheinbaum Pardo, quienes, en conjunto, brindaron un largo aplauso, en agradecimiento a las acciones de López Obrador durante su administración.



La amistad entre Cuba y México se cimienta en 123 años de relaciones ininterrumpidas en las que resaltan hitos significativos de los vínculos entre ambos gobiernos y pueblos. FOTO TOMADA DE PL

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

- Fecha de nacimiento:** 13 de noviembre de 1953
- Lugar de nacimiento:** Tepetitán, Tabasco
- Filiación Política:** Movimiento de Regeneración Nacional (Morena)



FOTO: PEXELS

TRAYECTORIA POLÍTICA

- **1977**
Director del Instituto Nacional Indigenista del estado de Tabasco
- **1988**
Asume la candidatura para Gobernador del estado de Tabasco, por el Frente Democrático Nacional
- **1996**
Presidente del Partido de la Revolución Democrática
- **2000**
Jefe de Gobierno del Distrito Federal
- **2012**
Fundó el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena)
- **2018**
Gana las elecciones presidenciales, con más del 53 % de los votos

DISMINUCIÓN DE LA POBREZA

- De 2018 a 2022, según el Inegi, salieron de la pobreza 5 100 000 personas, es decir, el 5,6 %, algo que no sucedía por más de 30 años.
- El Banco Mundial dio a conocer que, de 2018 a 2023, la pobreza en México pasó de 34,3 millones de personas a 24,7, es decir, en cinco años, 9,5 millones de mexicanos salieron de la pobreza.

AUMENTO DEL SALARIO MÍNIMO

- El salario mínimo ha aumentado más del 100 % en términos reales, como no había ocurrido en los últimos 40 años.
- En 2018, el salario mínimo era de 88,36 pesos diarios. En 2023, el salario mínimo general es de 172,87 pesos diarios, lo que representa un aumento del 100 %.

INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA

- Se crearon 202 universidades públicas, en las que estudian becados 56 464 alumnos.
- Programa de Mejoramiento Urbano, que construyó más de mil 200 espacios públicos en las poblaciones y barrios marginados.
- Se construyeron alrededor de 1 300 obras en 200 municipios.
- Se construye el Tren Maya, un proyecto de infraestructura de transporte de 1 500 kilómetros, que conectará los principales sitios arqueológicos de la Península de Yucatán.

LA REFORMA DE PENSIONES

- Más de 12 millones de adultos mayores reciben una pensión de 6 000 pesos bimestrales.
- 1 482 000 personas con discapacidad son apoyadas con 3 000 100 pesos cada dos meses.
- Se otorgaron casi 11 millones de becas para estudiantes de educación básica.
- Se apoya, cada año, a 262 000 madres solteras, para que sus hijos no abandonen la escuela.
- 5 758 comunidades pobres de ocho estados del país se han visto beneficiadas con el Tianguis del Bienestar, el cual reparte zapatos, ropa, impermeables, telas, enseres del hogar y otros productos que han sido confiscados en las aduanas del país.

FORTALECIMIENTO DE LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS

- Se ha creado la Guardia Nacional, una fuerza de seguridad pública que está integrada por elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional y de la Secretaría de Marina. También se ha impulsado la autonomía del Banco de México y del Instituto Nacional Electoral.
- Se aprobó la Reforma Judicial.



Directora Yailin Orta Rivera
Subdirectores Oscar Sánchez Serra, Dilbert Reyes Rodríguez y Arlin Alberty Loforte.
Subdirector Administrativo Andrés González Sánchez

Redacción y Administración General Suárez y Territorial, Plaza de la Revolución, La Habana, Cuba.
Código Postal 10699. **Zona Postal** La Habana 6.
Apartado Postal 6187 | **Teléfono** 7 881-3333

Correo cartasaladireccion@granma.cu /
ISSN 0864-0424 | Impreso en la UEB Gráfica La Habana.
Empresa de Periódicos. **Titulares en tu móvil:** envía SMS al 8100 con el texto granma

www.granma.cu
f Granma
@Granma_Digital
granmadigital
Diario Granma

